
Ю б и ле й : день за днем

Благое д е л о
В М АЙСКОМ  
СТРОИТСЯ  
ЧАСОВНЯ
Православная община по

селка Майский начала строи
тельство кладбищенской ча
совни.

Раньше на местном кладби
ще стояла Введенская цер
ковь, но сейчас восстановить 
ее невозможно. Поселковые 
власти активно помогают пра
вославной общине в этом доб
ром начинании: выделяют 
транспорт, строительную тех
нику и некоторые строймате
риалы. Александра Ивановна 
Романенко, глава местной ад
министрации, рассказала,что 
уже дважды был организован 
субботник по очистке террито
рии кладбища. Сейчас уже 
подвезен песок для подсыпки 
места, где будет стоять часов
ня. Она тоже будет освящена в 
честь Введения Пресвятой Бо-

Без наркотиков
ГО Р О Д
ОБЕЗОПАСЯТ

С понедельника в Вологде на
чалась акция «Безопасный го
род». Все это время сотрудники 
организации «СТОП-СПИД-СЕ- 
ВЕР» будут активно распростра
нять среди наркоманов брошю
ры, содержащие полезные для 
них сведения. Кроме того, орга
низаторы намерены собирать 
использованные и брошенные, 
где попало, шприцы, которые 
могут быть заражены страшным 
вирусом. С понедельника нача
ла работать и «горячая линия». 
По телефону 23-18-61 любой 
желающий может рассказать о 
своей проблеме, назвать место, 
где разбросаны шприцы. Закон
чится неделя «Безопасный го
род» публичным сжиганием со
бранных шприцев 28 октября.

Подобная акция в нашем го
роде проходит уже в третий 
раз и, как говорят организато
ры, небезрезультатно. К ело-

ДВУХ СЛОВАХ
Череповецкий 

район
■  Межведомственная психо

логическая служба помощи д е 
тям и молодеж и начала новый 
проект. За два месяца работни
ки службы соберут информацию  
обо всех организациях, занятых 
работой с детьм и, чтобы выпус
тить сборник-путеводитель в по
мощь родителям  и в о с пи та те 
лям . («Речь»).

Кирилловский район
■  Теплоход «Академик Глушков» 

с 204 немецкими туристам и на 
борту завершил туристическую на
вигацию в районе. Всего за сезон у 
пристани в Горицах причаливало 
546 таких теплоходов,что почти на 
сотню больш е, чем в прошлом  
году. Большинство пассажиров - 
иностранцы, граждане Германии, 
Франции, Италии и многих других 
стран. («Новая жизнь»).

ГУБ ЕР Н А ТО Р У В О ЛО ГО Д С К О Й  О БЛАСТИ  
В .Е.П О ЗГАЛЕВ У

Уважаемый Вячеслав Евгеньевич!
Разрешите выразить мою искреннюю сопричастность к 

чувствам вологжан по случаю 70-летнего юбилея въедаю
щегося русского писателя Василия Белова.

Значимость региона принято оценивать по наличию при
родных ископаемых, ландшафтных и климатических благ. 
Но в общественном сознании поколений все меркнет перед 
явлением признанного во всем мире таланта. Литературная 
география существует независимо от величины и экономи
ческой значимости регионов, Василий Белов олицетворяет 
народ и землю русского Севера, всей России. Хотя его голос 
раздается и на весь мир, уверен, для вас, вологжан, он оста
ется самым близким и наиярчайшим предметом гордости.

Председатель аграрной партии России М.И.ЛАПШ ИН.
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В СЛОВЕ
Сердцем как-то и не веришь, что Василию Ивановичу 
Белову, признанному классику современной русской 
литературы , уж е 70 лет. Как и в далекой  м олодости, 
он всё время в поиске, в работе, в поездках. Писатель 
не очень ж алует круглы е даты , торжества -  наверное, 
по-своему прав. На сей раз земляки, друзья, да  и вся 
читающая Россия, отмечают его юбилей как больш ой 
и радостный праздник. В свое время критик Ю рий 
Селезнев отмечал: «Присутствие такого худож ника 
в жизни лю бого народа, лю бого общества -  явление 
о тр а дн о е ...» Напомню, что Белов издал более 100 
книг, тираж  их превысил 2 м иллиона экземпляров.
Его произведения включены в школьные и вузовские 
программы, переведены на 15 языков, известны 
во всём мире. Пьесы Белова поставлены 
в профессиональных и народны х театрах Москвы, 
Санкт-Петербурга, Вологды , Череповца, Твери, 
Хабаровска, Оренбурга и други х городов; 
по его произведениям снято несколько популярны х 
фильмов. Собираясь на встречу с Василием 
Ивановичем, хотелось, елико возможно, оглянуться 
на сделанное и пережитое.

Ге н н а ди й  САЗОНОВ

- В еликая Волга берет р а з
бег с ручейка  в болотце на  
Селигере. А  где исток Ваше
го пут и в лит ерат уру? П о
верит ь в свой т алант  Вам  
помог извест ный поэт и про
заик А лексан др  Я ш ин. К ак  
это произошло?

-  Определенно об истоке го
ворить можно. Он - в стихии 
народной жизни, деревенском 
детстве, в неброской, но ми
лой северной природе. Я бла
годарен матери - Анфисе И ва
новне, круглой сироте, она 
знала столько поговорок, час
тушек, песен, стихов, приска

зок . И ван Ф едорович, мой 
отец, крестьянин и плотник, 
погиб в 1943 году, защ ищ ая 
Смоленск. Мама поднимала 
пятерых детей одна. Мы рано 
узнали труд, хлебнули нужды, 
голода. В 1947 году я закон
чил А злецкую  семилетнюю 
школу, потом - ФЗО, где по
лучил аттестат столяра пято
го разряда. Я немало стран
ствовал - жил то в Грязовце, 
то в Перми, то в Ярославле, 
освоил несколько профессий - 
моториста, электром онтера, 
журналиста. И везде тосковал 
по отчим местам, по родной де
ревне Тимонихе.

Окончание на 6 -й  странице.

ВСТРЕЧИ, ВЫСТАВКИ, СПЕКТАКЛЬ
Сегодня последний день 

празднования 70-летия Васи
лия Белова. На этой неделе 
каждый день был посвящен ка
кому-то юбилейному меропри
ятию. В понедельник в облас
тной библиотеке им. Бабушки
на открылась литературная 
выставка, на ней представле
ны все книги юбиляра. Даже

книжки, переведенные на ино
странные языки, нашли свое 
место на выставочных полках. 
Вчера в Вологодском драма
тическом театре артисты МХА- 
Та сыграли спектакль по пьесе 
Белова «Семейные праздни
ки».

Сегодня же две завершающие 
встречи: в три часа дня откроет

ся выставка «Лад Василия Бело
ва: музейная версия», а тремя 
часами позже - творческий ве
чер писателя в драматическом 
театре. На выставке Белов 
предстанет перед вологжанами 
не только как писатель, но и как 
политик. Здесь же фотоработы 
друга Василия Белова, замеча
тельного кинооператора Анато
лия Заболоцкого.

Татьяна ЗОЛОТОВА.

в день рождения Веселова 
принято решение об открытии 
Дома Корбакова - там будет 
находиться выставочный 
центр Вологодской областной 
картинной галереи. И одной 
из первых работ, которая зай
мет там свое место, станет 
портрет патриарха вологод
ского художественного мира 
Владимира Корбакова кисти 
Сергея Веселова. Эту работу 
Корбаков считает одним из 
лучших своих живописных 
портретов.

Ольга КУЗНЕЦОВА.



ДУША ЖИВА
СЛОВЕ

Окончание. Начало на 1-й странице.

Увлечение литературой я 
начал со стихов. Первые сти
хи напечатал в газете Ленин
градского военного округа «На 
страже Родины» и в журнале 
«Звезда», когда служил в ар
мии. Позже в Вологде руко
пись моих стихов прочитал 
Александр Яшин, земляк, уро
женец села Блудново под Н и
кольском. Он уже тогда был 
известным поэтом и прозаи
ком, имел вес в столичных ли 
тературных кругах. Александр 
Яковлевич похвалил, одобрил, 
поощрил он и поступление в 
Литературный институт. А  ре
комендации дали мне поэты 
Ярослав Смеляков и Николай 
Старшинов. Я учился на отде
лении поэзии.

Дружил с Яшиным и дру
гими писателями, кое-кто со
ветовал обретать себя и в про
зе. Это соответствовало моему 
внутреннему зову. Вообще к 
моему творчеству Александр 
Яковлевич был пристрастен до 
последних дней, его замеча
ния, иногда острые и резкие, 
но точные и правдивые, окры
ляли. Его добрый взгляд не 
обошел и других писателей-во- 
логжан. Яшин - главный со
здатель «вологодской школы» 
в литературе, если такой тер
мин уместен. Во всяком слу
чае, читателям хорошо знако
мо творчество ее представите
лей - поэтов Сергея Викулова, 
Ольги Фокиной, Николая Руб
цова, Александра Романова, а 
такж е прозаиков, критиков.

- П у б л и к а ц и я  п о вес т и  
«П ривычное дело» буквально  
взорвала общественное мне
ние в Советском Союзе, ее пе
редавали  из р у к  в р уки , зачи
т ы вали  до дыр. С нее начал
ся Ваш т риум ф  как ист ин
ного худож ника слова. П оче
м у  т ем а крест ьянст ва ста
ла  д ля  Вас определяю щ ей?

- Путь «Привычного дела» 
к читателю не был ровнень
ким. Редакция «Нового мира» 
отклонила некоторые мои ру

кописи. «Привычное дело» на
печ атал  ж у р н ал  «Север» в 
Петрозаводске, где главным 
редактором был Дмитрий Гу
саров. Сразу после этого, а по
том и два десятка лет кряду 
вокруг «Привычного дела» не 
затихали споры. Особенно про
тиворечивые мнения вызывал 
мой герой Иван Африканович 
Дрынов. Я смотрел на всю эту 
шумиху спокойно. И тогда, и 
теперь не могу сетовать на рав
нодушие ко мне читателей и 
критики. Каж дая новая вещь, 
в частности, роман «Всё впе
реди», вызывали бурную реак
цию публики. И слава Богу! 
Самое страшное, когда твой 
труд, которому отдано столько 
сил и времени, никого не тро
гает. Я не выбирал, как пола
гают некоторые, тему деревни, 
крестьянства - это естествен
ное состояние моей души, как 
дыхание, как  сердцебиение. И 
дело, разумеется, не в описа
нии зипуна или физиономии 
«из народа».

Напомню: русский кресть
янин был опорой огромного 
государства - в экономичес
к о м , в о е н н о м , д у х о в н о м , 
культурном  см ы слах . Д а и 
после револю ции бойцов в 
Красную Армию рекрутирова
ли из к рестьянства, кадры  
для промышленности - тоже. 
В В еликую  О течественную  
войну основные тяготы легли 
опять же на крестьянство. Не 
зря Александр Чаянов срав
нивал крестьянство с А тлан
том, на плечах которого дер
ж ится всё и вся. Эта мощная 
неиссякаемая сила нередко и 
вызывает кое у кого непри
язнь. Так ли уж  она неисся
каема? Проедьте по наш им 
северным деревням, по селам 
центра и юга России - почти 
везде картина безрадостная. 
Не буду утомлять цифрами со
кращ ения сельского населе
ния, фактами вывода из обо
р о та  п а ш н и  и р а з о р е н и я  
ферм. Отмечу лиш ь, что не 
любить крестьянство - значит

Русский крестьянин был опорой 
огромного государства -  

в экономическом, военном, 
духовном, культурном смыслах. 
Эта мощная неиссякаемая сила 
нередко и вызывает кое у  кого 

неприязнь. Так ли уж она 
неиссякаема?

не любить самого себя, не по
нимать или унижать его - зна
чит рубить сук, на котором 
сидим. Что, впрочем, мы не
редко делали в прошлом, де
лаем не без успеха и теперь...

- И все-таки, В асилий Ива
нович, Вас назы ваю т  лиде
ром  деревенской прозы , как  
бы обозначая т ерм ином  на
п равлен ие  в ли т ер а т ур е и 
общественной жизни. Как вы  
к эт ом у от носитесь?

- Если честно, отрицатель
но отношусь к этой и подобным 
к л а с с и ф и к а ц и я м , д а ж е  в 
условном понимании. А куда 
мы с вами поместим прозу Ми
хаила Лермонтова, Н иколая 
Гоголя, Льва Толстого? В де
ревенщики? Или Николая Лес
кова? К горожанам, что ли? 
Какие же «деревенщики» Фе
дор Абрамов или Валентин Рас
путин, если творчество каждо
го - напряженный поиск отве
тов на самые острые вопросы 
ж изни, поиск нравственных 
ориентиров в мире? Внешний 
материал произведения еще не 
всё определяет. Цикл моих по
вестей «Воспитание по докто
ру Споку» имеет городскую 
основу. Ну и что? Проблемы, 
которые я  хотел отразить в 
этой работе, одинаково близки 
и жителю промышленного ме
гаполиса, и обитателям какой- 
нибудь глухой деревушки.

- В Ваш их произведениях  
огромное количест во героев 
и персонаж ей, не похож их  
друг на друга, из сам ы х р а з
н ы х  социальны х слоев. Н а
с к о л ь к о  они  р е а л ь н ы , н а 
сколько вы м ы ш лены ?

-  Спросите о чем-нибудь 
полегче! Это моя кухн я , не 
стоит ее приоткрывать. Скажу 
лиш ь, что я  много ездил и 
езжу по России и другим стра
нам, встречаю сь с разны ми 
людьми, мне пишут письма со

всех концов, и, конечно, что- 
то от этого общения беру. Не 
забываю жизнь и рассказы од
носельчан. Большую часть сво
их вещей в черновиках я на
писал в Тимонихе. Когда ра
ботаешь, чей-то конкретный 
образ в воображении, конеч
но же, как  бы есть. Но я  все
гда различал, где голый доку
мент, а где образ документаль
но-художественный. То есть 
как  бы комбинированный.

- К ст а т и , о Т и м о н и х е .  
Хот ь она и далеко от Волог
ды, 250 верст, но в разны е  
годы у вас т ам  бы вали Фе
д ор  А б р а м о в , А л е к с а н д р  
Я ш ин, В алент ин Распут ин, 
В а си ли й  Ш укш ин, Е вгений  
Носов... Что можно сказать 
о писат ельской дружбе?

- Те дни, когда у меня в 
деревне бывали друзья, мо
жет, самые счастливые в моей 
жизни. Это незабываемо! Увы, 
многих уже нет в этом мире. 
Вот недавно ушел из жизни 
Евгений Носов, которого я 
люблю, с которым мы по-на- 
стоящему дружили. Большой 
писатель, крупный художник. 
Е д и н ствен н о е , чем  м ож но 
оправдаться перед друзьями,
- создать мемуары о них. Та
кую задачу я ставлю  перед 
собой. Два года назад журнал 
«Наш современник» опубли
ковал мою повесть-воспомина
ние о Василии Ш укшине «Тя
жесть креста». Я старался не

приукрашивать 
Василия М ака
ровича, а пока
зать его, что на
зывается, круп
ны м  п л ан о м , 
о т к р ы в а я  не 
только светлые, 
но и тем н ы е 
сторон ы  его 
жизни и харак
тера. Но при- 

■I н  ■■ шш шш том не пользо
вался модным ныне принци
пом - «всё на продажу».

- Пораж ает разнообразие 
жанров, в кот оры х Вы рабо
таете, - ст ихи, рассказы , по
вест и, р о м а н ы , киносцена
р и и , п уб лицист ика , драм а
т ургия... Ваши пьесы постав
л е н ы  в в е д у щ и х  т еа т р а х  
страны, в частности, «А лек
сандр Н евский» - в А кадем и
ческом т еат ре драмы  име
ни  А .С .П уш кина в Санкт-Пе- 
тербурге. П очем у выбор пал  
им енно на этого ист оричес
кого деят еля?

- В русской истории Алек
сандр Невский - одна из самых 
трагических и одновременно 
героических фигур. Эпоха, ког
да ж ил и действовал князь, 
положение Руси, в чем-то схо
жи с нашим временем. Европа 
предательски вела себя по от
ношению к Руси, с севера и 
запада на нас жали рыцари, с 
юга - татары. Чтобы в тех ус
ловиях не только выстоять, но 
и одержать победу над врагом, 
требовалось огромное м уж е
ство, талант государственного 
деятеля. Этими качествам и 
обладал Александр Невский. 
Не всегда у него складывались 
отношения с новгородцами, с 
братом Андреем и сыном Ва
силием, но он им прощал, об
ладая широтой души и хрис
тианским милосердием. Пье
сой я хотел привлечь внима
ние нынешней молодежи не 
только к фигуре Невского, но 
прежде всего к  истории Отече
ства. Ее многие знают плохо, 
по-школьному поверхностно.

- С Ваш им ю билеем связа
но нем ало событий в к у л ь 
т урной жизни Вологодчины
- зем ляк и  постарались. Но, 
по-моему, наст оящ им подар
ком ю биляру стало издание  
впервы е под одной обложкой 
сразу т рех ром анов - «К ану

ны », «Год великого перело
ма» и «Час шестый». Не так 
ли?

- Да, я  рад этому. Тем бо
лее что книга поступит во все 
библиотеки области. Спасибо 
нашему Губернатору Вячесла
ву Позгалеву и всем, кто по
могал выходу издания. Над 
трилогией я работал более 30 
л ет , поп ы тался  воссоздать 
широкую картину жизни рус
ского крестьянства в XX веке, 
включая и трагические собы
тия - коллективизацию, ста
линские репрессии. Не мне 
судить, как  получилось, это 
дело читателя.

- Вас знаю т  в стране как  
человека, неравнодуш ного к 
п р о б л е м а м  о б щ ест вен н о й  
жизни. В свое врем я Вы бы ли  
членом  обкома парт ии, на
р о д н ы м  д еп у т а т о м . Что  
осталось в пам ят и от всей 
этой деятельности?

-  Не раз я  давал себе зарок, 
что не буду ввязываться ни в 
какие события. Но опять ввя
зывался - такой характер. Да 
и как  отмолчаться, например, 
о событиях войны в Югосла
вии? Я расскажу только один 
эпизод. В свое время хотели 
перебросить сток озер и рек 
Европейского Севера в Волгу, 
на юг. Это была бы настоящая 
катастрофа. Я написал статью 
против проекта и передал его 
в орган ЦК - газету «Правда». 
Там материал долго пролежал, 
а потом вышел, как раз в день 
моего 50-летия, в заграничном 
журнале «Посев». Я сразу по
пал в «диссиденты». Во вся
ком случае, так или иначе пуб
ликация помогла остановить 
варварскую акцию. Много бы 
еще можно вспомнить...

- Вы не раз вст авали на за
щ ит у русского язы ка. Что 
ем у, на ваш взгляд , угрожа
ет сегодня?

-  Древнеславянский язы к, 
«кровный» родитель русского, 
мы получили от Бога, и нельзя 
с ним обращ аться кое-как . 
Родное слово в полноте своей 
выражает все духовное и эмо
циональное состояние челове
ка. С позиций первооснов язы 
ка и необходимо вести борьбу 
против повсеместного распро
странения иностранной лекси
ки. На мой взгляд, прежде все
го нужно спасать кириллицу. 
Н аш  разгром  начинается с 
того, что кириллицу вытесня
ет латинский шрифт. Можно 
бесконечно говорить о плано
мерном уничтожении язы ка. 
Д остаточно посм отреть на 
наши словари, словарей долж
но быть столько, сколько нуж
но - сотни, самых различных. 
У нас же вроде какое-то огра
ничение существует на них. 
Порабощение народа начина
ется с отверж ения родного 
язы ка, с раздвоенности куль
туры. В существующем языке 
за последние годы произошли 
огромные изменения не толь
ко в лексике, но и в синтакси
се, пунктуации. Идет явное 
обеднение язы ка по количе
ству слов, замена их на чужие, 
в том числе и по интонации. 
Русский язы к в значительной 
мере утратил ритмичность и 
тональность. Что же касается 
реформы язы ка, на которую 
замахиваются некоторые уче
ные и администраторы, то она 
выглядит абсурдно и нелепо. 
Тихой сапой проник в наш быт 
так называемый сленг, людей 
приучают думать и чувство
вать по-новому, то есть не по- 
христиански и не по-русски, 
а по-дем ократически ... Это 
скрытый цинизм, тайная по
хабщина. Я убежден: сохра
ним родной язы к - сохраним 
все!

Геннадий САЗОНОВ.
14 октября 2002 года
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